
  

広 聴 特 別 委 員 会 
 

日 時  令和６年２月２２日（木） 

民生福祉常任委員会終了後 

場 所  第２委員会室       

 

付議事項 

１ 議会カフェについて 

 

 

 

 

 

 

２ 市議会モニターとの意見交換会について 

 

 

 

 

 

 

３ その他 



議会カフェ（12月定例会）実績報告

1⃣実施日 1月30日(火)　14時～15時30分 （　総　括　　森山）

　会　場 本山地域交流センター （全体司会　前田）

委員長 A B C D E

22 5 5 2 5 5

総務文教 伊場 ◎大井 ●岡山 ●笹木 　白井 ●松尾

民生福祉 奥 ●中岡 　古豊 ◎吉永 ●前田 奥

産業建設 藤岡 　矢田 ◎宮本 　恒松 ◎中村 ◎中島

2⃣実施日 1月30日(火)　19時～20時30分 （　総　括　　森山）

　会　場 高千帆地域交流センター （全体司会　前田）

委員長 A B C D E F G

46 6 8 6 6 5 10 5

総務文教 伊場 　白井 ●松尾 ◎大井 　岡山 ●笹木 髙松 奥

民生福祉 奥 ●前田 ◎中岡 　古豊 ◎吉永 奥 伊場 藤岡

産業建設 藤岡 ◎中村 　中島 ●恒松 ●矢田 ◎宮本

3⃣実施日 1月31日（水）　14時～15時30分 （　総　括　　森山）

　会　場 有帆地域交流センター （全体司会　前田）

委員長 A B C D E F G

65 10 9 10 11 12 7 6

総務文教 伊場 ●岡山 　笹木 ●白井 　松尾 ◎大井 奥 伊場

民生福祉 奥 ◎山田 ●古豊 ◎吉永 ●中岡 ●前田 森山 藤岡

産業建設 藤岡 　矢田 ◎宮本 　福田 ◎恒松 　中島

4⃣実施日 1月31日（水）　19時～20時30分 （　総　括　　森山）

　会　場 厚陽地域交流センター （全体司会　前田）

委員長 A B C D E

36 6 8 8 7 7

総務文教 伊場 　松尾 ◎大井 白井 ◎笹木 ●岡山

民生福祉 奥 ●山田 ●中岡 ●古豊 ●前田 　吉永

産業建設 藤岡 ◎中村 　中島 ◎恒松 　福田 ◎宮本



議会カフェ　アンケート集計

参加者 169

アンケート回収 166

□この議会カフェを、どのようにしてお知りになりましたか。

　市広報 10

　市HP 9  

　SNS 2

　その他（　） 12

□議員からの紹介 147

伊場 10

大井 3

岡山 3

奥 8

笹木 4

白井 5

髙松 41

恒松 22

中岡 13

中島 5

中村 4

福田 28

藤岡 7

古豊 18

前田 6

松尾 6

宮本 6

森山 8

矢田 6

山田 3

吉永 7



市議会・モニター意見交換会報告書 

 

１ 開催日時 令和６年１月１７日（水） １４：００～１５：００ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第１委員会室 

 

３ 参加モニター １人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、奥良秀 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】ＹｏｕＴｕｂｅで一般質問を見て、他の市も参考に見た。議員が一般質問

されて、市が答えているが、動画を見る方からすると、初回に一括で質問

して、それに答弁する形の方が、入りやすい。市側がどう考えているか一

度に言って、その後の各論を進めたほうが良いと感じる。臨場感はある。 

 【議  員】一般質問通告書があり、そのときに分割質問・分割答弁方式か、一問一答

方式か、選択するシステムになっている。答弁に１０分かかったりする時

もあり、そのときは聞いているほうが分かりにくいときもある。 

 【モニター】中学生の部活移行について、２人の議員が質問されていて、別日だった。

傍聴しに行くには両方は厳しい。テーマについて分かれば良いと感じる。 

 【議  員】一般質問の順番はくじで決まる。動画配信については日にちで並べる必要

があるのか、議論の内容で並べる必要があるのか。自分が見たい項目が何

分から始まるかは、タグがあれば探しやすいし、見やすい。持ち帰って検

討したい。 

 【モニター】議会カフェの開始時間で、働いている方は７時開催じゃないと参加できな

いと思うが、主婦にとって７時は厳しい。昼の２時は大丈夫である。 

 【議  員】全部に出ていただくわけではなく、参加しやすいほうに参加していただく

２時と７時の選択肢で設けている。 

 【モニター】定例会後の一般質問と回答、９月分がまだ掲載されていないのでは。 

 【事 務 局】提出していない議員がいるため、掲載していなかった。すぐに掲載するよ

うに指示をした。 

 

６ 要望・意見など 

・ＹｏｕＴｕｂｅで一般質問を見るが、ＨＰの写真と映像のほうの姿に違和感を覚える。

写真撮影の時期をそろえたほうが良い。議員を選ぶ要素に経験や年齢は判断基準とな

る。 



 

７ 今後、検討すべき意見 

・Ｆａｃｅｂｏｏｋを見られていないという意見もあり、ＳＮＳの発信に力を入れるこ

とが必要。 



市議会・モニター意見交換会報告書 

 

１ 開催日時 令和６年１月１７日（水） １８：００～１９：２０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第１委員会室 

 

３ 参加モニター ２人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、中島好人 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】モニターの役割は何か。 

 【議  員】市議会の活動及び運営に関し、市民等から意見を広く聴取する、がモニタ

ーの設置目的となっています。今回のモニターの意見交換会については、

市議会の活動及び運営に関してお願いするものである。 

 【モニター】なかなか傍聴できないが、できるだけ傍聴したほうが良いと思う。臨場感

が違う。資料の印刷物が分厚い時があって、これだけ必要なのか、と思っ

たときもある。本当に必要な印刷物だけ配布すれば良い。 

 【議  員】ホームページでも資料がアップされている。 

 【モニター】議員個人で問題提起をされているのか。みんなで選んで、これを議題に 

持っていこう、としているのか。 

 【議  員】一般質問は議員の権利で、本人の意思で一般質問をしている。本市では取

り入れていないが、常任委員会で出てきた課題をもって、一般質問をされ

ては？ということだと思う。 

 【モニター】市議会だよりを楽しみにしている。アンケートをしたほうが良い。返信ハ

ガキをつけて送れば、市民の声が聴けるかもしれない。検討されてはどう

か。 

 【議  員】返信ハガキ、ＱＲコードでアンケート。検討したい。 

 【モニター】議会カフェ、市民が集まるような宣伝が大事だと思う。気楽に来てくださ

いという雰囲気を作らないといけない。例えば、ジャスコの横にうどん屋

がある。うどん屋に行かなくても、ジャスコに行く人がうどん屋に行く。

コバンザメ商法で、人が集まる所に、議会カフェを持ってくる方法もある

のではないか。祭りでも良いと思う。 

 【議  員】検討したい。 

 

６ 要望・意見など 



 ・なし 

７ 今後、検討すべき意見 

 ・なし 



市議会・モニター意見交換会報告書 

 

１ 開催日時 令和６年１月１８日（木） １４：００～１４：３０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第１委員会室 

 

３ 参加モニター １人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、藤岡修身 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】議会傍聴をするにしても、敷居が高く感じる。堅苦しい言葉で喋るのに、

わざわざ行こうかなとはならない。喫茶店みたいな感覚で寄れるようにす

れば良いのではないか。お金を使いたくない人は、そこに行ってコーヒー

を飲もうかとなるのではないか。目的は違っても、傍聴しながら当然見な

くてはいけないから、少しでも頭に入るのではないかと思う。子どもに関

しては、おやつを置く。 

 【モニター】興味のあるテーマであれば、例えば埴生に特化したことをやると事前に言

われれば、行ってみたいなと思うし、聞いてみたいなと思う。具体的な内

容、何日の何時頃に、こういう話があるとしたら、行くなり、後で見よう

かなと思う。 

 【議  員】事前の情報発信については、検討したい。 

 【モニター】今回のチラシは良い。分かりやすい。カラーで顔がある。文字だけでは読

まない。 

 【議  員】議員の顔があると分かりやすい。 

 【モニター】チラシに「気軽によってください」と入れたら良いのではないか。 

 【議  員】そういった文言があったほうが分かりやすい。 

 【モニター】議会だよりの表紙は、ピンとこない。表紙でキャッチできるかどうか、重

要だと思う。開けてみるか、どうか。あと、答弁とかの内容のやり取りは、

ちょっと難しすぎるのでは。アニメにするとか、４コマ漫画にするとか、

簡単に分かるようにするほうが良い。自分の業種のことは分かるが、業種

からちょっと外れると、これはどういう意味なのか？と思う。 

 【モニター】ホームページとかは、簡単に導くようなホームページの方が良い。ボタン

は少ないほうが良い。 

 【モニター】議会カフェは、１０時とかはできないか。午前で終わるとか、昼１で終わ

ったら、あとの時間が使いやすい。 



 【議  員】検討したい。 

 

６ 要望・意見など 

・取決めのできない会議の場としか思えない。声を挙げるだけで何の成果もない状態が

続いている。 

・地元なら地元で特化した、現実的にできるものに、どんどんお金を投じて、１つずつ 

解決していってほしい。 

 

７ 今後、検討すべき意見 



市議会・モニター意見交換会報告書 

 

１ 開催日時 令和６年１月１９日（金） １４：００～１５：４０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第１委員会室 

 

３ 参加モニター ３人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、白井健一郎、宮本政志 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】ＹｏｕＴｕｂｅで傍聴した。前回、議員の名前をしゃべっているときに表

示してくれとお願いしていたが、すぐに対応されて良かった。画面がもう

少し鮮明であったらと思う。１番最初に何を質問するか、２番目に何を質

問するかを太字にしてもらえると見やすい。ＹｏｕＴｕｂｅに外部リンク

を付けて、その一般質問の通告書に飛べるようにしてもらえると助かる。

時間がかかっても良いので、検討していただきたい。 

 【議  員】通告書は事前にメール若しくは文書で送っているが、外部リンクとの関係

は検討していきたいと思う。 

 【モニター】途中から見られるような仕掛けが欲しい。 

 【議  員】項目ごとの目次、時間の項目については、検討したい。 

 【モニター】何を今検討されていて、何が採用されて、何が採用されなくて、検討中は

何か。棚上げになっているものがあれば、何故なのかを教えていただきた

い。そうすれば、この意見は駄目なのか、こっちの意見を言おうかと判断

できる。 

 【議  員】棚上げ状態があった点は本当に申し訳ない。採用、不採用について明示し

ていきたいと思う。 

 【モニター】要点筆記ではなく、きちんとした議事録が必要ではないか。 

 【事 務 局】今、報告書を出している。事実上記録に近いものだが、今からどのよう

な形にするのかは、今後考えていくべきものだと思う。 

 【モニター】議会だよりで一般質問について、分かりやすい言葉を使って、原稿を作っ

ていただくと、より関心が広がると思う。 

 【モニター】議会だより、若者が読みたくなるような表紙にしてはどうか。若者の意見

がほとんどない。 

 【議  員】議会だよりを抜本的に考え直せと議長から指示を受けている。やはり、表

紙を見て、１ページをきちんと開いてくれるような議会だよりにしてくれ、



と。内容についても、皆さんが見やすい内容にしてほしい。事務局とも協

議しながらやっていきたいと思う。 

 【モニター】議会カフェはコーヒーなどを飲めて、非常に和やかで良かったと思う。時

間が短かったが、ここで意見は出る。ただ、この先がない。意見を吸い上

げてもらいたい。 

 【モニター】市長が答弁しない。 

 【議  員】議員には市長が答えるような質問をしなさいと言っている。 

 【モニター】質問のときにヤジが飛んでいると聞き取りづらい。 

 【議  員】見ている市民に、聞こえにくいとか、不快とか思われてはいけない。 

 

  

６ 要望・意見など 

・議会だよりの表紙をハードカバーにしてはどうか。若者のコラム、若者向けのアンケ

ートはあっても面白いと思う。 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・ＬＩＮＥのことを知らないモニターさんもいた。 


